

Organización:



16 y 17
MAYO 2025
CASTELO BRANCO

Entidades Asociadas:



“Mediación en Territorios Inclusivos”

Los días 16 y 17 de mayo de 2025, Castelo Branco acogió el IV Encuentro Europeo sobre la **"Ciudad Mediación"** como factor de convivencia en paz, en torno al tema **"Mediación en Territorios Inclusivos"**, una iniciativa conjunta de CreE. A (Asociación Europea para la Mediación Social), el Ayuntamiento de Castelo Branco, Amato Lusitano (Asociación para el Desarrollo), con la colaboración de la Junta Parroquial de Castelo Branco y Caritas Interparroissiale de Castelo Branco.

El encuentro reunió a diversos organismos nacionales e internacionales, mediadores, académicos y representantes de la sociedad civil, con el objetivo de promover el diálogo y compartir prácticas en torno a la mediación como herramienta esencial para la inclusión, la resolución de conflictos y el refuerzo de la cohesión social en el ámbito local.

A la sesión inaugural, celebrada en el Cine-Teatro *Avenida Castelo Branco*, asistieron unas 170 personas. Los discursos subrayaron la importancia del evento para la ciudad y para la red europea de mediación social. En representación del alcalde Leopoldo Rodrigues, tomó la palabra Fátima Santos, que subrayó el orgullo de Castelo Branco por acoger esta cuarta edición del Encuentro Europeo y reforzó el compromiso del municipio con las políticas públicas que promueven la inclusión y la cohesión social.

En las distintas intervenciones, en las que también intervinieron Saloua Bouzid, Presidente de CreE.A, Sofia Costa, representante del Consejo Portugués para la Paz y la Cooperación, Vasco Malta, representante de la Organización Internacional para las Migraciones, y Arnaldo Braz, Presidente de Amato Lusitano (asociación para el desarrollo), se explicaron los antecedentes de la iniciativa "Ciudades" de CreE.A.

La conferencia puso de relieve el papel de "los mediadores como factor de convivencia en paz". Ya se ha celebrado en otras ciudades europeas, reforzando una red transnacional de intercambio de buenas prácticas e innovación social. Se subrayó la importancia creciente de la mediación a nivel europeo, y se pidió que se intensifique la formación de los mediadores y se potencie su papel dentro de las comunidades. También se hizo hincapié en la importancia de la mediación en la gestión de la diversidad y la acogida de inmigrantes, así como en la contribución de la mediación a la construcción de una cultura de paz, especialmente en tiempos de polarización y desigualdad. También se elogió la labor de sensibilización desarrollada a nivel local, que pone de relieve el potencial de la mediación como respuesta a los retos sociales contemporáneos.

La conferencia inaugural - "*¿Por qué la mediación en los territorios?*", impartida por Ana Maria Costa Silva (Universidad de Minho / CreE.A)- ofreció una profunda reflexión sobre los retos actuales de la convivencia en contextos diferentes, destacando la necesidad de consolidar la mediación como instrumento transversal de ciudadanía, justicia y paz. En un mundo en transformación y creciente complejidad, los territorios como espacios físicos, lugares de experiencia, identidades y proyectos colectivos merecen ser vividos, gestionados y desarrollados con sensibilidad, respeto y visión compartida. La mediación local es, por tanto, una metodología esencial para fomentar el diálogo, prevenir conflictos y construir soluciones sostenibles y participativas.

Por la tarde, tuvo lugar en la *Biblioteca Municipal António Salgado* la mesa redonda dedicada a la mediación social como instrumento para la construcción de la paz, a la que asistieron un centenar de participantes. Los diferentes ponentes reflexionaron sobre el papel fundamental de los mediadores en la transformación positiva de los conflictos y en el fortalecimiento del tejido comunitario. Participaron nombres vinculados al ámbito académico, asociativo e institucional, con Elisabete Pinto (Universidad Lusófona/CreE.A) como moderadora. André Moisan, antiguo presidente de CreE.A, presentó una ponencia titulada "La Ville médiation, pour régénérer la démocratie et le bien commun".

Al mismo tiempo, se organizaron dos talleres de formación. El primero, en la *Biblioteca Municipal António Salgado*, exploró las metodologías participativas para la ciudadanía global; el segundo, en la *Universidad USALBI| Senior de Albicastrense*, se centró en los retos de la mediación territorial.

La jornada finalizó con un concierto de *la Sinfonietta de Castelo Branco*, en el *Fábrica da Criatividade*, en un momento de celebración y convivencia cultural.

El sábado 17 se celebró la Asamblea General Anual de CreE.A, en la que se aceptó oficialmente a la Asociación Amato Lusitano - Desarrollo como nuevo miembro de la red europea. La mañana en la *Casa do Arco do Bispo* también estuvo marcada por la exposición fotográfica "*Sou Mulher, Sou Cigana / Soy mujer, soy gitana*", del fotógrafo *José Pio*, y la tarde se dedicó a un recorrido cultural por la ciudad, destacando la riqueza del patrimonio local.

El IV Encuentro Europeo reafirmó la centralidad de la mediación como enfoque humanista y estratégico para combatir la desigualdad, prevenir conflictos y fomentar comunidades más justas y dialogantes. Los mediadores sociales tienen un papel cada vez más importante en la construcción de puentes entre grupos, instituciones y culturas diferentes, siendo estos encuentros un espacio esencial para la formación, el intercambio y el reconocimiento.